



Saint-Denis, le 20 février 2023

Message aux diocésains

Le carême : quarante jours pour écouter !

Depuis plusieurs mois, à l'appel du pape François, toute l'Église découvre que la synodalité est liée à sa mission. Pour que l'Évangile soit annoncé, pour qu'il fasse son chemin dans le cœur des croyants, tous les baptisés, quels que soient leur état de vie, leur âge, leurs dons et charismes, leur ministère, sont appelés à marcher ensemble, chacun à l'écoute des autres et tous à l'écoute de l'Esprit Saint ! Apparemment l'exercice est simple, mais, en réalité, il demande bien des efforts car donner la parole à tous et écouter chacun ne va pas de soi ! Saurons-nous saisir le temps du carême comme un temps d'entraînement, voire, de conversion, pour atteindre ce but ?

Écouter nos proches !

Durant ce temps de carême, nous sommes invités, si notre santé et notre âge le permettent, à jeûner. Il ne s'agit pas d'accomplir un exploit mais de creuser en nous le désir de nous rapprocher de Dieu et de notre prochain. Mais nous pouvons également jeûner des écrans, qu'il s'agisse de la télévision, de l'ordinateur, du téléphone. Pourquoi ne pas mettre à profit ce temps retrouvé pour prier en famille en s'inspirant, par exemple, des prières qui figurent dans le cahier synodal ? Pourquoi ne pas mettre à profit ce temps retrouvé pour décider d'un geste de solidarité et de partage dont toute la famille se sentirait responsable ? Ou, tout simplement, se retrouver autour du jeu des 7 familles « Synode 2023[1] » ?

[1] Disponible en paroisse et à la Maison diocésaine, 6 avenue Pasteur à Bondy

Écouter la Parole de Dieu !

Chaque jour de ce carême, nous pouvons prendre le temps de lire, et donc d'écouter, l'une ou l'autre des lectures proposées pour la messe quotidienne. Prenons le temps d'exprimer, seul ou en groupe - en utilisant, par exemple, la méthode de la Conversation spirituelle - ce qui, dans cette parole étonne, réjouit, dynamise, bouscule....

Mais aussi prendre le temps d'écouter les trois récits de l'évangile qui, durant ce temps du carême, guideront les catéchumènes appelés à recevoir le baptême lors de la veillée Pascale. Avec eux, n'hésitons pas à mettre nos pas dans ceux de la Samaritaine (Jean 4, 5-42), de l'aveugle-né (Jean 9, 1-41) ou encore de Marthe et Marie (Jean 11, 1-45) ! Autant de chemins qui nous conduiront, ensemble, au désir de la vie... éternelle !

Écouter le cri des pauvres !

Le temps du carême est toujours une invitation à ouvrir notre cœur au partage et à la solidarité avec ceux et celles qui, proches ou lointains, vivent dans la précarité et l'incertitude des lendemains. Mais nous ne pouvons en rester là. Il nous faut aussi les écouter et donner toute sa place à leur parole ! Pour ce faire, je vous invite à découvrir le remarquable petit livret spirituel proposé par le CCFD[2]- Terre Solidaire, intitulé : « Pour tous ceux qui rêvent de se nourrir en paix ».

Bon carême 2023 ! Belle marche, ensemble, vers Pâques !

+ Pascal Delannoy
Évêque de Saint-Denis-en-France

[2] Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement